
 

 

附件 1：投资者关系管理交流活动登记表——2024 年报及 2025 一季报电话会 

 

分类 
□参观交流  □路演及反路演  □调研   

其他(说明) 2024 年报及 2025 一季报电话会  

时间 2025 年 4 月 27 日 15:00 — 16：00 

地点 中源协和会议室线上会议 

参与人员 

□来访： 

□拜访： 

其他：电话会 

参会机构： 

 主持：民生证券 医药首席  王班 

 联席主持：方正证券、华福证券 

 参会机构：中信证券、上银基金、南华基金、长江养老保险、

华富基金、银河基金、传奇投资、上海楹联健康、上海季胜投

资等 

公司参会人员： 

 副董事长、总经理：王洪琦博士 

 副总经理、研发总监：张宇博士 

 副总经理、财务总监、董事会秘书（暂代） 陈轶青 

 证券事务代表张奋、董事会办公室宋豫林、梅庭维 

交流内容 

一、主要交流内容 

中源协和细胞基因工程股份有限公司（以下简称“公司”或

“中源协和”）“2024年年报及2025年一季报电话会”首先由公司副

总经理、财务总监、董事会秘书（暂代）陈轶青先生介绍了中源协

和 2024 年度及 2025 年一季度的财务情况和经营情况，随后公司副

董事长、总经理王洪琦博士介绍了公司发展战略和公司经营计划。 

接下来公司管理层与机构及投资者就公司经营情况、研发情况

等进行了深入交流。沟通问题如下： 

1、今年是干细胞元年，公司在干细胞覆盖领域和临床数量、

适应症方面比较全，其中我们看到口腔赛道随着人口老龄化趋势等

预计前景比较好，公司三有利和泽的牙髓干细胞临床终点和后期的

开发进度如何？ 

回复：北京三有利公司的人牙髓间充质干细胞注射液治疗慢性

牙周炎项目的II期临床2024年已经完成入组，正在数据随访阶段，

后续将会跟 CDE 进行交流，以及提交 III 期临床。其主要临床终点

是治疗 6 个月后牙槽骨的增长，次要终点是牙龈附着丧失和探诊深

度的改善。我们也关注这个项目后期临床上市，根据 2018 年口腔流

调数据中国中重度牙周炎患者有近 1 亿人，市场空间很大。公司后

续会积极帮助北京三有利公司推动临床试验，争取早日上市。 

 

2、公司报的适应症比较多，有些有现有治疗方案，想了解一

下公司干细胞治疗牙周炎方面在现有治疗方案基础上有什么优势？ 



 

 

回复：北京三有利公司的人牙髓间充质干细胞注射液在治疗慢

性牙周炎方面临床终点包括 6 个月后牙槽骨的高度指标，一般的治

疗方式最后牙龈还是会萎缩，而干细胞治疗会有牙槽骨再生增长及

和其他组织的结合的改善，这样种植牙的时候就不会产生松动。 

 

3、脐带间充质干细胞目前临床推进进度是怎样的？成人免疫

细胞存储的情况如何。 

回复：目前间充质干细胞治疗失代偿期肝硬化项目已经跟解放

军总医院第五医学中心王福生院士团队完成单次给药和多次给药剂

量爬坡备案 I 期临床研究，去年根据这些研究结果通过 CDE 沟通和

补充申请，获得了开展 Ib/II 期临床试验的默示许可（详见公告

2024-049）。根据相关统计，我国成人肝硬化患病率约为 0.51%

（700 万），全球每年约有 116 万人死于肝硬化，占全球总死亡人数

的2.1%，在所有疾病中排第11位。患者一旦进入失代偿期则在临床

上没有特效药，目前的治疗方式大部分为针对具体并发症进行治

疗，缺少针对肝硬化疾病本身的有效治疗药物，如果能通过严格循

证医学的临床研究证明干细胞治疗肝硬化的安全性和有效性，有望

为这些患者带去新的希望，解决未满足的临床需求。 

在细胞存储方面，公司多年来主做新生儿脐带脐血相关存储，

成人细胞存储业务前两年主要处于探索阶段，今年计划重点布局。

一是公司多年来的新生儿存储业务积累下的客户基础，以家庭为单

位转化成人细胞存储业务会有很好的基础，转化比新获客更容易一

些；二是公司和保险机构做了 1-2 年探索阶段，学习行业的新模

式，今年到了可以大力发展的阶段。同时行业有新的政策，以及大

家对成人免疫细胞提高免疫力认知有所提升。这些都构成公司大力

发展成人业务的基础。 

 

4、除了干细胞新药的布局，存量的业务有什么计划吗？ 

回复：在精准预防板块，存储业务方面会加大新生儿业务的推

广力度，包括更多的应用场景，以及成人业务的全家庭计划，从以

往聚焦产妇，到现在新生儿业务和成人业务联动转化；同时从以往

的线下推广为主，向线上和线下结合的业务拓展进行转变。IVD 业

务受到集采及海外因素的影响，后续会持续加大研发投入、包括原

料的国产化，以及对美国业务的重新调整，诊断板块是稳健发展的

业务板块。干细胞新药板块，公司会在这个领域内持续研发投入，

公司会在 9 个适应症基础上争取早日上市 1-2 个新药，同时还会做

一些 IND、IIT 研究，做更好更有意义的布局。 

 

5、过去 5 年 NMPA 对干细胞监管越发规范，IND 呈现雨后春笋

般的爆发，那公司的核心竞争力有哪些？ 

回复：随着中美双双获批干细胞新药获批，以及博鳌乐城先行

先试干细胞医疗新技术转化政策等陆续发布，公司在董事会的领导

和支持下，在国家干细胞工程产品产业化基地、国家干细胞工程技

术研究中心等国家级平台和若干国家干细胞重点研发计划的支撑下

构建了比较完整的研发体系。目前研发主要聚焦三类干细胞，一是

脐带血造血干细胞，主要得益于公司与中国医学科学院血液病医院

（中国医学科学院血液学研究所）（简称“血研所”）的多年合作，

利用天津市脐血库的宝贵脐带血资源，在天津自贸区联动创新基地

相关平台支持下，开展了相关研发项目，目前进展顺利。第二个是

脐带间充质干细胞，包括静脉给药和局部注射两个剂型，已经获得

9个适应症的IND批件，数量在国内目前是最多的。获批适应症主要



 

 

聚焦呼吸系统、消化系统和自身免疫性系统疾病三类，布局比较全

面。在技术方面，由于细胞新药对制备工艺要求非常高，同样的细

胞在不同工艺下其安全性、功能、疗效会有很大偏差，公司这 5 年

做了很多工艺研究和技术革新，通过工艺改进、质量体系提升，通

过质量管控以及数字化追溯系统等有效手段管控质量，提升产品品

质，公司的数字化追溯系统是国内公司中比较早上线使用的。第三

类是脐带血单个核细胞制备 IPS 细胞，通过天津市重点研发课题及

与血研所合作，建立科研和GMP级的IPS的细胞库，可以为开展IPS

研发药物的相关科研院所和企业提供相关的技术服务。公司通过 20

多年的技术积累特别是近 5 年来的转化实践建立了包括这三类干细

胞技术平台，发表了系列的研究文章，完成了自主核心专利申报，

形成了相关研发团队。 

 

6、生产成本随着实验室建设和生产自动化是否有优势？ 

回复：公司在研究开发时候就考虑到成本因素，首先是从生产

环节的改进，包括自动连续封闭的生产，能够降低污染风险和人员

操作的复杂程度；第二是对关键原材料和试剂耗材做了国产化替代

研究和合作，目前国产化率超过 80%，在供应链方面做了布局；第

三是做前瞻性研究准备，把新鲜制剂为核心的工艺替换成冻存现货

型产品体系，可以扩大产能，降低成本。 

 

7、牙髓干细胞的生产工艺，牙髓干细胞的来源是否有壁垒？

一根脐带能供多少产品来用？ 

回复：牙髓间充质干细胞是从牙髓中提取，由于人体口腔直接

与外部接触导致受污染几率比较大，提取成功率不及脐带等组织

高，对提取制备工艺要求比较高。脐带源间充质干细胞的获取首先

得益于公司在全国构建的新生儿业务的网络，在采集脐带样本方面

有一定的优势；同时脐带间充质干细胞的扩增能力比较强，从相关

文文献等资料看一般可以扩增到 10 代以上，目前行业一般采用的是

P5-6 代制备为最终成品制剂，以保证细胞在临床上的安全性和功能

性。具体一根脐带能供多少人次使用，需要看具体适应症以及病人

情况，比如膝骨关节炎等局部用的细胞用量就相对较少。 

 

8、从市场角度，展望未来3-5年，公司将逐步进入商业化的阶

段，未来会走什么渠道，是医保还是自费？比如牙髓干细胞是如何

考虑其商业化的？ 

回复：海南博鳌乐城这边是以项目为基础开展收费，是有条件

的在地方进行先行先试。我们作为上市公司始终坚持规范运作，一

方面坚持推进临床报药工作，另一方面也在积极申请海南博鳌乐城

的项目。间充质干细胞药物整体会比 CAR-T 药物便宜，进入医保比

较适合。由于细胞治疗产品整体报药的进程比较长，希望继海南博

鳌乐城之后，国家能够有更多新的政策，推进干细胞的临床应用。 

 

二、风险提示 

本次投资者交流主要就公司研发进展及优势，以及经营情况等

进行沟通交流，不作为投资建议，请广大投资者理性投资，注意二

级市场股价波动风险。 

是否符合信披规则 是         □否(情况说明)____________________________ 

调研签字 —— 
 


